

LE 4 MARS 1919  
AU SUJET DE LA FORMATION DE L'IDENTITÉ  
SUDÈTE ALLEMANDE

*Karl Braun*

Les événements du 4 mars 1919, à savoir la grève générale des Allemands des pays bohèmes appelée par les Sociaux-Démocrates et son issue sanglante (près de 60 morts), ont été peu étudiés. Le présent essai s'efforce de représenter autant les circonstances historiques (réaction des Allemands à la fondation de la ČSR, occupation des régions allemandes, introduction d'une monnaie tchécoslovaque) que les événements du 4 mars dans différentes villes (Eger, Karlsbad, Kaaden, Sternberg) à la fois globalement et aussi dans la signification différente qu'ils ont eus pour les Tchèques et les Allemands. Pour ces derniers spécialement, le 4 mars est devenu une réalité historique dans les mentalités. En effet, les Allemands, qui avant 1918 se ressentaient comme étant simplement des Allemands de la partie cisleithanienne de la monarchie habsbourgeoise, ont tout à coup réalisé qu'ils étaient une minorité dans un état dominé par une majorité tchèque. Par ailleurs, ces événements ont pu imprégner dans son contenu ce nouveau sentiment d'appartenance à l'identité sudète-allemande.

L'identité des Allemands en pays bohèmes en tant que Sudètes Allemands se cristallise seulement autour du «mythologème» du 4 mars 1919 et elle est restée jusqu'à aujourd'hui, sans qu'on en ait été conscient, active dans la conscience sudète allemande.